

# Por una latinoamérica con voces de mujer amazónica

Por Brenda Moreira Marques<sup>1</sup>

Fui a una conferencia sobre latinoamérica  
hablar de la violencia en la pan amazonía  
hablar de las mujeres traficadas  
hablar de mujeres lastimadas  
en muchos estereotipos afilados

Fui a una conferencia sobre latinoamérica  
porque quisiera que alguien me oyese hablar,  
que el patriarcado en mi región tiene muchos amigos:  
el desarrollo-de-los-pocos  
el racismo  
las nociones de exotismo  
las forjadas separaciones entre los derechos a seguridad de los blancos  
y la dimensión política considerada sin blancos privilegios:  
pueblos indígenas,  
cimarrones,  
rurales  
caucheros  
periféricos...

Sí, el patriarcado conversa con todos  
habla con las titulares de la tele  
habla con las chicas y chicos desde temprano  
habla con las madres y padres  
con la violencia y con el tráfico  
habla con la exploración  
habla con la pobreza  
habla con el poder

Cuando yo hablaba eso en la conferencia sobre latinoamérica:  
las otras mujeres se quedaron paralizadas  
paralizadas que aquí es “normal” que pequeñas niñas salgan de sus casas del interior

---

<sup>1</sup> Graduanda de Relações Internacionais na UNAMA (Universidade da Amazônia) e integrante do GENERI (Grupo de Pesquisa em Gênero e Relações Internacionais), onde desenvolve trabalhos sobre problemáticas de gênero na Pan Amazônia, na perspectiva de feminismos latino-americanos.

para vivir en la ciudad como “hijas” de una familia diferente,  
pero trabajando como domésticas (a veces sufriendo),  
no siendo hijas solamente  
paralizadas que es “normal” atribuir prostitución a muchas mujeres amazónicas solas y de  
periferia  
que cruzan fronteras para trabajar en cualquier país vecino,  
paralizadas que cerca de las grandes obras que mueven la economía amazónica  
hay el triple el cuádruple de las violencias sexuales de otros espacios  
paralizadas que a pesar de todo eso  
nuestra sociedad jamás podrá ser partida entre víctimas pasivas y agresores  
porque las mujeres latinoamericanas también hablan y luchan  
a veces tan fuerte cuanto el patriarcado  
a veces dentro de el desarrollo-de-pocos  
dentro de la misma periferia  
dentro de espacios de poder  
ellas cambian y han cambiado  
el mapa político en latinoamérica  
con fuertes alianzas de solidaridad:  
así, cuando yo terminé de hablar que yo percibí  
no vine en la conferencia sobre latinoamérica hablar de violencia  
vine repleta de voces  
hablar de nuestro poder en las resistencias...